

Assemblée constitutive de défense des retraités A.V.S.A.I.
à Fribourg le jeudi 3 mai 1984.

(2)

C'est à l'Flottil-Centrale qu'a lieu cette assemblée constitutive avec l'ordre du jour de la convocation. Elle débute à 14^h pour les salutations et souhaits de bienvenue du Président pourtant le collègue Joseph Rey. Il salue et reçoit la prieree formelle du père Roehmuki et du secrétaire de Pro Senectat Robert Elbiller. Le bureau avait environ 700 convocations. Une quarantaine de personnes assistent à cette assemblée, dont une dizaine de dames. Plusieurs personnes se sont excusé. Le collègue Joseph Rey nous fait part d'une lettre d'un professeur de l'Université de Genève, sympathisant avec notre mouvement et qui souhaite bonne continuation à notre mouvement. Puis il nous parle des problèmes et actualités qui concernent les retraités. Il y a tout environ 28000 personnes membres A.I. dans le canton; ainsi que des problèmes personnels des petits retraités. Il faut absolument défendre ceux-ci qui sont dans le besoin et ceux qui sont dans les hautes positions personnes agées; familles qui sont souvent l'entichambre de la mort. Quelques chiffres nous sont donnés concernant les retraités en 1982 dans le canton. La structure de retraités touche à entre 601 f. et 700 f. plus ou moins 108 couples entre 901 f. et 1000 f. 360 entre 1001 f. et 1100 f. 446 entre 1101 et 1200 f.: 522 entre 1201 et 1300 f.: 611 entre 1301 et 1400 f.: 521 entre 1401 et 1500: 592 entre 1501 et 1600 et 2238 à partir de 1601 et ainsi de suite. Le collègue Rey nous fait constater que faire plusieurs personnes la situation reste préoccupante. Trop de personnes se voient contraintes de vivre dans des pauvres conditions agées pour faire face à leur besoin. Néanmoins devant ces faits il y a un besoin urgent: la défense des retraités et c'est pour cela que nous sommes réunis aujourd'hui. Depuis son brillant exposé, le collègue Rey a en cours d'avoir été long dans son compte rendu

des faits, nous il fallait élire et expliquer le rôle de notre groupement. Une étape de longue et lente débâcle des enseignements suédois nouveau-mouvement posée qui ille n'a pas tout compris et c'est notre secrétaire et collègue Paul Trinquier, parfaitement biblique, qui est chargé de faire l'interprétation aux amis des collègues de langage allemande.

Nous pouvons ensuite

si la lecture des statuts pourvoies préférées par le jésuite et maître Ferdinand Brunschotz secrétair général des organisations chrétiennes-hébreu. Il passe à la lecture des dits statuts. Au sujet de l'article 2 du chapitre 1 il est question de modifier certains paragraphes de cet article: celui-ci ayant trait au mot chrétien. Certains protestants trouvent que notre mouvement devrait être confessionnellement neutre mais nous risquons d'être un groupement qui défend que les personnes qui se disent chrétiennes, le collègue Denis Savoy trouve que le mot chrétien à sa place dans cet article. Le collègue Fleuri Haeck interroge pour savoir si notre mouvement est ouvert à tous ou non? La proposition qui est faite est la suivante: Voulons-nous avoir le symbole d'autres confessionnistes? Au vote: la décision des membres est que notre groupement est confessionnellement neutre. À l'article 81 du chapitre 3, le père Bochawki demande une petite correction et qui à trouvé à l'assemblée extraordinaire demandée par le comité et corrigé doit être: Elle doit l'être à la demande du quart des membres au moins. Après avoir entendu la lecture des 16 articles des statuts avec la correction à y apposé celle-ci tout approuver: toutefois: le collègue Denis Savoy qui dit qu'il faut l'affirmer chrétien

On sujet de la cotation à notre mouvement le collègue Joseph Rey nous propose 1 franc pour mois et

pour les membres retraités qui continuent à payer la cotisation et leur syndicat ne payent pas encore syndicats des retraités. Pour l'année 1984, le membre payera tout 10 fr étant donné que nous sommes déjà au niveau de midi. Ces propositions sont approuvées à l'unanimité par les membres de l'assemblée.

Vient ensuite : la nomination des membres du comité. Le collègue Fleur Kaech est élu pour présider les sélections. Comme le Président francophone Joseph Rey a déjà fait du beau travail à la tête de ce syndicat il propose de le nommer pour apprendre et suivre. Ce qui est fait. Vice-président. Une proposition est faite par le collègue Jules Spielderman de élire, abordé, mais accepté en principe la vice-présidence. Le Président Joseph Rey nous propose la seconde vice-présidence, étant donné qu'il nous allait faire des membres dans les autres districts voir la Grueche, la Suisse et la Broge; ce qui est accepté en principe, mais en suspens pour le moment. 1^{er} secrétaire le collègue Paul Tinguely qui parle couramment les 2 langues et qui peut fonctionner comme interprète. Il tiendra les réunions verbales des séances et comités. 2^e secrétaire chargé des protocoles et des assemblées générales et extraordinaires, etc. suivantes. Pour la charge de caissier, le frère Boehmki propose Etienne Picard Ried. Ces membres sont nommés pour l'assemblée. Perte à nommer les membres qui fonctionneront dans les commissions. Le Président propose pour l'A.V.S.A.I. les membres compétents suivants : les collègues Kaech Henri

Waebel Pier
Deiglin René

Pour la commission des finances:

Winkel Alfred
Deillau Ferdinand
Fleury André

Sur réalité:

Savoy Denis
Winkel Alfred
Spieldraud Jules
Bachetel Paul

Assurances maladie:

Tinguely Paul
Rey Joseph

Loyerement:

~~et le~~ Charblai en collaboration avec l'Avocat

Un collègue Pierre Tinguely travaillant à Libercett autre dispositif de trouver au sein du comité

Tous ces collègues sont nommés et le Président renoue le préposé aux élections Fleury Koech pour son travail.

Puis il nous fait part d'autres préoccupations : celles des soins à l'ouvrage : là aussi il faudra trouver des personnes compétentes : peut-être avec les communautés. Il y a la presse : il faut trouver une personne pour cela et aussi la culture et les loisirs. Le Président se charge de trouver des personnes de cette milice. La permanence : il faut absolument trouver des personnes compétentes pour assurer la liaison avec les membres du bureau.

Comme le collègue Ferdinand Brunschholz doit s'absenter, le Président le renoue à d'autre avec ses compétences à notre disposition. Après avoir liquide quelques questions de détail, le Président renoue avec les membres présents et lève la séance à 16³⁰ h 2^e session. Merci à

1. Assemblée d'information A.V.S. et A.I. du 27 novembre
1984 à l'Hôtel-Central.

Le Président ouvre la séance à 15 heures. Il salut et souhaite la bienvenue à une soixantaine de membres présents. Il salut également les collègues de langue allemande et tient à leur faire savoir qu'il y aura aussi des réunions d'information en langue allemande. Des salutations sont adressées à la presse et à radio-Suisse et il les remercie et loue relâché et poncté du travail que nous avons fait jusqu'à ce jour. Pour l'ordre du jour il n'y a pas d'objection et même pour le protocole de l'assemblée constitutive du jeudi 3 mai qui est approuvé. Surt l'exposé du Président. Il nous dit que tout homme, toute femme, toute famille, tout relâche, tout relâche A.I. a un droit inviolable de vivre dans la dignité. Vivre dans la dignité, c'est renoncer à la participation, peu importe leur âge, sans alerte social. Le droit à la dignité, le droit au logement, le droit aux soins médicaux et familiaux, le droit ~~au minimum~~ à l'existence. Tous ces droits, et encore d'autres sont aujourd'hui menacés. Le respect de la vie, de l'enfant, de la maternité, de la famille, des couples et des personnes seuls bénéficiaires du relâche A.V.S. et A.I. passe après les privilégiés du profit, de la puissance, de l'ouvrage, la peur, et souvent même du travail. On accepte trop facilement ce renversement des valeurs. C'est l'initiative pour une protection de la maternité; l'initiative pour une souveraineté médicale qui prévoit des évaluations systématiques basées sur le système de l'A.V.S.; l'initiative du droit au logement pour tous; que nous avons rejetté il y a quelques années et dont nous subissons aujourd'hui le contre-coup. On rejette également il y a quelques années de l'initiative d'une A.V.S. populaire pour tous. De même le refus de la plus grande partie des résultats du relâche pour la combinaison d'imposte chargé de la 10^e révision de l'A.V.S. dont notamment celle de l'autorisation du relâche plus basse et d'autre chose.

2. qui n'ont pas été acceptés ou rejetés par le conseil fédéral et le parlement. Dans le canton, nous sommes plus de 28000 retraités de l'A.V.S. et de l'A.I. Nous sommes toujours plus nombreux et l'on prétend qu'en l'an 2000 nous rejoindrons plus de 80% de la population, sans oublier sûr d'un nouvel accueil de l'enfant. Il faut que les retraités A.V.S. et A.I. prennent leur défense et ne plus accepter d'être simplement des assistés, des êtres inférieurs plus à même de prendre en main leur propre destinée. Le 12 décembre 1983 à l'occasion de notre première rencontre nous étions 5 et malgré ce petit nombre nous avons eu l'autorité de convoquer cette première assemblée d'information le 23 février 1984 à laquelle participeront plus de 150 retraités et 113 amis nous promettant mettre sur pied notre groupement tel qu'il se présente aujourd'hui. Ce matin même notre groupement syndical est reconnu par le conseil communal de la ville de Fribourg. Et maintenant nous récliquons fermement le même droit que ceux garantis aux fonctionnaires de la confédération à faire l'adaptation régulière des retraités A.V.S. et A.I. au cours de la vie. Et il tenu en tenant les élélecteurs de la 18^e conférence des ministres chargés des affaires familiales du conseil de l'Europe : Personnes devront tout le rôle des personnes ayant éloigné la famille et au sein de la société. Tous les membres applaudiront pour ce rapport présidentiel et aucunne remarque n'est formulée sur ce sujet. Le Président donne ensuite des renseignements pour le travail qui se fait dans les commissions. Tous les mardis de 16 h. à 18 h. Les membres des commissions suivantes peuvent être consultés. A.V.S. et A.I.: fiscalité; assurance maladie; logement. Il est aussi question de renouveler les autorités et responsables sur sujet des transports publics et leurs taux. Au sujet des bourses pour personnes âgées le président souligne que nous ne sommes pas contents mais il ne faut pas obliger une personne à y aller. Nous devons trouver des personnes dévouées pour aider les malades qui peuvent se souigner à domicile et leur donner les soins.

3. La parole est donnée au vœu. Président Deux-Sèvres. Celui-ci nous parle en tant que conseiller fiscal et donne une liste de renseignements concernant les dernières modifications intervenues sur l'asyle de la préfecture impôt sur le revenu qui doivent être suivis plus tard dans le bureau des mandats de 16 heures à 17 heures. Ils donnent les renseignements demandés et en plus le vœu. Président pour la sécession pour la suite à remplir leur feuille d'imposte avec bien sûr avec les autres membres complètement désignés pour ce travail. Puis il est question de la cause de sécession de l'Etat. Le grand conseil a décidé que la retraite de l'Etat n'aurait plus droit à leur représentation qui était chargé du contrôle des comptes et de la gestion de leur cause de pension. Il proteste contre cette malicie de faire et il est soutenu d'ailleurs par d'autres fonctionnaires concernés pour cette sécession. Le collègue Paul Weller parle ensuite de la 10^e réunion qui est en cours pour l'A.V.S. et l'A.I. Il y a une des associations associées générales. Pour les prestations complémentaires il y a une des commissions examinant les importants mois il y a une autre commission qui étudie l'échelle d'âge fixée et terminé cette 10^e réunion et peut-être nous pourrons alors organiser une assemblée d'information. Le vœu. Président pour ceux qui parlent l'allemand donne aussi quelques renseignements sur la 10^e réunion. Les principales points en discutés sont portés sur la limite d'âge fixée, égalité entre hommes et femmes, basée sur l'équilibre financier, les problèmes pour la femme en cas de mort. Les prestations : l'âge de la femme dans laquelle la femme a droit à la rente veillera sera porté de 62 à 63 ans. Les problèmes concernant les femmes divorcées seront étudiés. Dans le statut de l'A.I. un programme sera fait sur un échelonnement gradué afin de donner un véritable paiement de rente. Pour obtenir la rente complémentaire la base est fixée à 1700f. pour le couple et 950f pour une personne. Tout cela est très indicatif pour que rien n'est officiellement reconnu.

que nous faisons trop et l'épuise. Nous devons demander, alors que normalement nous devions recevoir d'offre. Que démontrent-nous ? Le minimum vital alors que nous constatons que beaucoup de personnes ne le reçoivent pas. Le collègue Alfred Wuehler est aussi de ce avis et lorsque le minimum vital n'est pas atteint ou ne devrait pas payer d'impôt. Certains employés ne paient pas 3000 f. par mois, ce qui fait 2 à 3 fois plus que reçoivent certains employés de retraite. Le calcul est faux et il faut absolument résoudre ce problème au plus tôt pour aider ceux qui sont dans le besoin. Le collègue Pernoud Deillon nous fait part d'un article du journal *« Le Suisse »* où il est dit que beaucoup de retraités vivent de charité avec les reutes et aujourd'hui; augmenter les reutes est d'une absolue nécessité.

Le Président jugeait ensuite la période pour nous parler de l'assurance-maladie actuelle. Le professeur Guillouet de l'université de Lorraine en parlant de la crise entamée au cours d'un entretien avec notre Président a signifié que cette assurance ne vaut plus rien : elle est antisociale et anti-familiale. Une initiative pour la révision de l'A.M.A. est en cours : il faut signer cette initiative. Mme Président, membre de cette commission nous informe que dans le système actuel rien n'est prévu pour alléger le poids des cotisations, système trop compliqué et où beaucoup de personnes ne reconnaissent pas leur droit. Actuellement les ouvriers ne peuvent plus recevoir d'augmentations ou très peu alors que les médecins reçoivent 10 à 15% d'augmentation. Il terminera en renseignant les membres qui sont intervenus dans les débats pour exiger notre droit à la dignité et démontre à chacun et à chaque d'être débattre pour lutter et obtenir enfin des reutes normales.

Le Président.

Votre serviteur